

СОДЕРЖАНИЕ / CONTENTS

СИСТЕМАТИКА / SYSTEMATICS

- Г.А. Семёнов, А.К. Юрлов** О характере взаимоотношений между маскированной и белой трясогузками на юге Сибири 7
G.A. Semunov, A.K. Yurlov On relationships between the White Wagtail (*Motacilla alba*) and Masked Wagtail (*Motacilla personata*) in southern Siberia
- В.А. Нечаев, Т.В. Гамова, Я.А. Редькин** К вопросу о географической изменчивости северных популяций бамбуковой камышевки *Horeites diphone* (Kittlitz, 1830) 21
V.A. Nechaev, T.V. Gamova, Ya.A. Red'kin On geographical variability of northern populations of the Japanese Bush Warbler *Horeites diphone* (Kittlitz, 1830)

МОРФОЛОГИЯ / MORPHOLOGY

- Л.П. Харченко, М.Ф. Ковтун** Закономерности морфофункциональной организации пищеварительной системы птиц различных трофических специализаций: анатомо-гистологическое строение органов пищеварительной системы диких видов птиц 27
L.P. Kharchenko¹, M.F. Kovtun Regularities of morphofunctional organisation of birds digestive system of various trophic specialisation. 1. Anatomico-histological structure of digestive system organs in wild birds

ФАУНИСТИКА / FAUNISTICS

- Е.Г. Лобков** Птицы бассейна реки Пенжины 39
E.G. Lobkov Birds of the Penzhina river basin, Northern Far East of Russia

БИОЛОГИЯ ОТДЕЛЬНЫХ ВИДОВ / BIOLOGY OF SELECTED SPECIES

- П.С. Томкович, А.Г. Дондуа** О своеобразии популяции тулеса на острове Врангеля 103
P.S. Tomkovich, A.G. Dondua On peculiarities of the Grey Plover (*Pluvialis squatarola*) population on Wrangle Island, the Arctic Far East of Russia
- Е.Л. Лыков** Экология гнездования чёрного дрозда в условиях Калининграда 114
E.L. Lykov Nesting ecology of the Blackbird (*Turdus merula*) in Kaliningrad City
- В.А. Нечаев, Т.В. Гамова** Маньчжурская камышевка в Приморском крае 131
V.A. Nechaev, T.V. Gamova Manchurian Reed Warbler (*Acrocephalus tangorum*) in Primorye Region

ПОВЕДЕНИЕ / BEHAVIOUR

- В.Д. Анисимов, Л.И. Барсова, А.Б. Поповкина** Экспериментальное изучение роли ольфакторных стимулов в кормовом поведении обыкновенного поползня 138
V.D. Anisimov, L.I. Barsova, A.B. Popovkina The role of olfactory cues in the feeding behaviour of the Nuthatch (*Sitta europaea*): an experimental study
- П.В. Квартальнов** Социальное поведение короткохвостки 147
P.V. Kvartalnov Social behaviour of the short-tailed Bush Warbler (*Urosphena squameiceps*)

ОХРАНА ПТИЦ / BIRD CONSERVATION

- В.Ю. Ильяшенко** Принципы составления каталога редких птиц и Красной книги Российской Федерации 157
V.Yu. Pyashenko Principles of compiling a catalogue of rare birds and the Red data book of the Russian Federation

АВИФАУНИСТИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ / FAUNISTIC NOTES

О регистрациях длинноклювого пыжика на территории России. Ю.Б. Артюхин (188). — Регистрация размножения европейского черноголового чекана (*Saxicola torquata rubicola*) в Московской области. В.Ю. Архипов, И.А. Мурашёв, С.Е. Федотова (190). — Дополнение к авифауне Таймырского заповедника. А.А. Гаврилов (192). — Регистрации малой поганки, камышницы, погоныша-крошки и дрофы в бассейне среднего течения р. Лены. В.Г. Дегтярёв, А.К. Антонов (193). — Чернозобая гагара на Северо-Западном Кавказе. М.А. Динкевич, Р.А. Мнацеканов (193). — Уточнение ареала гнездования турухтана на Гыданском полуострове. А.Е. Дмитриев, Н.Н. Емельченко (200). — Первая регистрация южнополярного поморника у берегов Камчатки. Е.Г. Лобков (201). — Уссурийский снегирь на острове Матуа, Курильские острова. Е.Г. Лобков (202). — Первый случай гнездования белого гуся на Восточном Мурмане. М.В. Мельников, А.В. Осадчий, Р.В. Плотников (202). — Первая регистрация успешного гнездования среднего пёстрого дятла в Москве. Н.С. Морозов (204). — Случай успешного размножения длиннохвостой неясыти в Москве. Н.С. Морозов (209). — О залёте сибирской чечевицы в Ульяновскую область, Среднее Поволжье. А.Н. Москвичёв, Г.В. Пилюгина (216). — Массовое появление синехвостки в Прибеломорье в 2009 г.: продолжение процесса распространения на запад или признак пульсации ареала? И.Н. Панов, В.Ю. Семашко, Г.М. Тертицкий, А.Е. Черенков, Е.В. Шутова (216). — Первые регистрации пеночки-зарнички и корольковой пеночки в районе Кандалакшского залива Белого моря. И.Н. Панов, Е.В. Шутова (219). — Варакушка — новый зимующий вид России. А.Г. Перевозов (221). — Хрустан — новый гнездящийся вид Западного Кавказа. А.Г. Перевозов (221). — Новые виды птиц в фауне Прибитюжья, Воронежская область. А.Ю. Соколов (223). — Встреча желчной овсянки в центре Европейской части России. С.Н. Спиридонов (224).

On the records of the Marbled Murrelet (*Brachyramphus marmoratus*) in the Russian Federation. Yu.B. Artukhin (188). — A breeding record of the European Stonechat (*Saxicola torquata rubicola*) in the Moscow Region. V.Yu. Arkhipov, I.A. Murashev, S.E. Fedotova (190). — Additions to the avifauna of the Taimyr Nature Reserve, Central Siberia. A.A. Gavrilov (192). — Records of the Little Grebe (*Tachybaptus ruficollis*), Great Bustard (*Otis tarda*), Common Gallinule (*Gallinula chloropus*) and Baillon's Crake (*Porzana pusilla*) in the catchment basin of the middle Lena River, Eastern Siberia. V.G. Degtyaryev, A.K. Antonov (193). — Black-throated Diver (*Gavia arctica*) in the North-Western Caucasus. M.A. Dinkevich, R.A. Mnatsekanov (193). — New data on breeding distribution of the Ruff (*Philomachus pugnax*) on northern Gydansky Peninsula, West Siberia. A.E. Dmitriev, N.N. Emelchenko (200). — First record of the South Polar Skua (*Stercorarius maccormicki*) at the coast of Kamchatka. E.G. Lobkov (201). — Ussurian Grey-bellied Bullfinch (*Pyrrhula griseiventris griseiventris*) in the Matua Island, Kuril Islands. E.G. Lobkov (202). — First case of breeding of the Snow Goose (*Chen caerulescens*) on East Murman Coast, the southern Barents Sea, Russia. M.V. Melnikov, A.V. Osadchiy, R.V. Plotnikov (202). — First records of successful nesting in the Middle Spotted Woodpecker (*Dendrocopos medius*) in Moscow City. N.S. Morozov (204). — A case of successful breeding of the Ural Owl (*Strix uralensis*) in Moscow City. (209). — About the appearance of Pallas's Rosefinch in the Ulyanovsk region, Middle Volga Region, Russia. Moskvichev A.N., Pilyugina G.V. (216). — Mass appearance of the Red-flanked Bluetail (*Tarsiger cyanurus*) at the coasts of the White Sea in 2009: continuation of the westward spread or a sign of the range pulsation? I.N. Panov, V.Yu. Semashko, G.M. Tertitski, A.E. Cherenkov, E.V. Shutova (216). — First records of the Pallas' Warbler (*Phylloscopus inornatus*) and Yellow-browed Warbler (*Ph. proregulus*) on the coasts of Kandalaksha Bay, the White Sea, Russia. I.N. Panov, E.V. Shutova (219). — Blue-throated Robin (*Luscinia svecica*) — the new wintering species of Russia. A.G. Perevozov (221). — Common Dotterel (*Eudromias morinellus*) — new breeding species of Western Caucasus, Russia. A.G. Perevozov (221). — New species in the bird fauna of the Bitug River area, Voronezh Region, European Russia. A.Yu. Sokolov (223). — A record of the Red-headed Bunting (*Granativora bruniceps*) in the center of European Russia. S.N. Spiridonov (224).

КРАТКИЕ СООБЩЕНИЯ / SHORT NOTES

Совместное гнездование московки и мухоловки-пеструшки. *А.В.Бушуев, Е.В.Вострецова* (226). — О влиянии погоды на начальные этапы гнездования стерха в Якутии. *И.П. Бысыкатова, С.М. Слепцов, Н.Н. Егоров* (230). — О посещении чужих гнёзд птицами-дуплогнездниками. *Т.А. Ильина* (232). — Natal pteryloses of endemic Hawaiian Passerine birds. *V.Yu. Ilyashenko* (234). — Краткие комментарии к сборнику «Археология Романова двора», Москва, 2009. *В.Н. Калякин* (236). — О «совиных» елях около МГУ. *В.Н. Калякин* (238). — О гнездовании пёстрого дрозда в Приуралье и на Урале. *И.В. Кузиков* (240). — Гнездование болотной совы на территории Верхнего Дона. *М.В. Мельников, А.В. Осадчий* (242). — О гнездовании гималайской пищухи в Западном Тянь-Шане. *Г.А. Начаркин, Е.А. Говорова, Д.Е. Головцов* (243). — Экспериментальный подход к изучению когнитивных способностей птиц в естественной среде обитания: относительные оценки размера стимулов у серокрылых чаек. *Т.А. Обозова, А.А. Смирнова, З.А. Зорина* (244). — Новые данные о территориальном консерватизме и филопатрии у северной бормотушки в Вологодской области. *Д.А. Шитиков, С.Е. Федотова, Д.В. Федчук* (249).

A case of communal nesting of the Coal Tit (*Periparus ater*) and Pied Flycatcher (*Ficedula hypoleuca*). *A.V. Bushuev, E.V. Vostretsova* (226). — About weather influence on initial stages of Siberian Crane (*Grus leucogeranus*) breeding in Yakutia, Siberia, East of Russia. *I.P. Bysykatoва, S.M. Sleptsov, N.N. Egorov* (230). — About visiting of nests in nest-boxes by someone else birds. *T.A. Ilyina* (232). — Эмбриональный пуховой птериозис эндемичных гавайских воробьинообразных. *В.Ю. Ильяшенко* (234). — Short comments to the issue “Archaeology of the Romanov Dvor”, Moscow, 2009. *V.N. Kalyakin* (236). — About ‘owl’s’ spruce trees near the Moscow State University. *V.N. Kalyakin* (238). — About breeding of the White’s Thrush (*Zoothera varia*) on the Ural Mountains and in the area to the west. *I.V. Kuzikov* (240). — Breeding of the Short-eared Owl (*Asio flammeus*) in the upper Don River area, European Russia. *M.V. Melnikov, A.V. Osadchiy* (242). — On breeding of the Himalayan Treecreeper (*Certhia himalayana*) on the Western Tien Shan Mountains. *G.A. Nacharkin, E.A. Govorova, D.E. Golovtsov* (243). — An experimental approach to investigation of some cognitive abilities of birds in natural environment: evaluation of an ability of Glaucous-winged Gulls (*Larus glaucescens*) to learn about a relative size of stimuli. *T.A. Obozova, A.A. Smirnova, Z.A. Zorina* (244). — New data about site fidelity and philopatry of the Booted Warbler (*Hippolais caligata*) in the Vologda Region, northern European Russia. *D.A. Shitikov, S.E. Fedotova, D.V. Fedchuk* (249).

ЮБИЛЕИ / ANNIVERSARY

Юбилей Евгения Николаевича Курочкина 251

РЕЦЕНЗИИ / REVIEWS

Е.Г. Лобков — Mark Brazil. 2009. Birds of East Asia. China, Taiwan, Korea, Japan, and Russia. Princeton University Press: Princeton and Oxford. 528 p. 254
[Марк Брэзил. 2009. Птицы Восточной Азии. Китай, Тайвань, Корея, Япония и Россия. Принстон и Оксфорд: изд-во Принстонского университета. 528 с.]

В.А. Паевский — Еугениуш Новак. Учёные в вихре времени. Воспоминания об орнитологах, защитниках природы и других натуралистах. Пер. с немецкого канд. биол. наук И.М. Маровой. Редактор доктор биол. наук М.В. Калякин. Москва: Товарищество научных изданий КМК, 2009. 473 стр., илл. Тираж 1500 экз. 257

ПОТЕРИ НАУКИ / IN MEMORIAM

Памяти Владимира Михайловича Поливанова	259
Памяти Людмилы Владимировны Кулешовой	264
Памяти Ларисы Ивановны Барсовой	266
Памяти Николая Дмитриевича Пояркова	273